

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE MARZO DE 1802.

---

*Constantinopla 15 de Enero.*

Por una embarcacion procedente de Alexandría se han recibido algunas noticias de Egipto. El General ingles Hutchinson mandó que se diese sepultura con el mayor aparato á los cinco Beyes que perdiéron la vida haciendo resistencia á la partida turca, que por órden del Capitan Baxá queria llevarlos á una de sus fragatas. La desavenencia que se movió entre el Almirante otomano y el General británico llegó al extremo de que este último temió verse precisado á volver sus armas contra las tropas otomanas.

Parece que la Sublime Puerta no conseguirá fácilmente establecer en Egipto el nuevo gobierno con total independendia de los Beyes; pues muchos de ellos estan todavía en el Egipto-Superior con gente y dinero, resueltos á valerse de la fuerza para recobrar y conservar su antiguo dominio. El Kiaya-Bey del Gran Almirante ha sido nombrado Baxá de todo el Egipto, en donde queda con el encargo de someter enteramente á los Beyes.

*Petersburgo 25 de Enero.*

Acaba el Emperador de señalar una crecida suma para concluir las obras del puerto de Cronstadt, y otra no ménos considerable para limpiar y empedrar las calles de aquella ciudad, y hacer en ella otras mejoras, mediante las quales se remedien las causas de los daños que padece en el dia la salud pública.

Tambien ha premiado S. M. con 600 rublos los patrióticos servicios del Presidente de la sociedad económica de Petersburgo, dando al mismo tiempo la cruz de la órden de Sta. Ana á los dos Secretarios permanentes, y á otros dos individuos del mismo cuerpo.

Ha dispuesto este Soberano que los oficiales de su estado mayor levanten un mapa general de cada gobierno de Rusia, principiando por los de Estlandia, Volhinia y Podolia. Esta empresa tan vasta como útil empezará á executarse en la primavera próxima.

Habiendo la Emperatriz madre resuelto introducir la inoculacion de la vaccina en la casa de expósitos de esta capital, ha venido aquí de Berlin el Dr. Scalnz, y ha ofrecido encargarse de dicha operacion. Antes de confiársela ha mandado S. M. que el colegio de medicina exâmine á este facultativo.

*Copenhague 29 de Enero.*

Ha regalado el Príncipe Real una magnífica espada de oro al Capitan Jeffen, que mandó un bergantin en la India, y el 3 de Marzo del año último se defendió con mucho denuedo contra una fragata y un londro inglés. Tiene la espada una inscripcion análoga á aquel suceso, y muy honorífica para este oficial.

Segun noticias de Italia la fragata dinamarquesa de guerra nombrada el Triton, que encalló cerca de Liorna, se puso á nado, y quedaba en estado de navegar. La fragata Tétis ha entrado en Tolon á repararse de algunas averías.

En el discurso del año último pasáron por el Sund 8988 embarcaciones.

*Hamburgo 2 de Febrero.*

De Cuxhaven han salido para Inglaterra muchos correos marítimos, que estaban detenidos por los yelos, nieblas, tempestades y vientos contrarios. Van en ellos algunos correos de gabinete, incluso uno ruso y otro turco.

Hace algun tiempo se prendió en esta ciudad á Mr. Vignerón, como cómplice del Príncipe de Salm en la falsificación de billetes del banco de Altona, y se envió á aquella ciudad. Recientemente intentó escalar su cárcel, para lo qual cortó en tiras las sábanas de la cama; pero al desprenderse por ellas se rompiéron, y cayó de cabeza, quedando peligrosamente herido.

*Semlin 21 de Enero.*

Aunque Baswan-Oglow no ha querido sostener en su rebelion á los genízaros de Belgrado, ni tomar posesion de aquella plaza, créese no obstante que el Baxá fué asesinado en fuerza de órdenes suyas. Dícese que algunos genízaros extrangeros, que llegaron á Belgrado quatro dias ántes de cometerse el delito, eran sus emisarios, y que el dia de la muerte del Baxá habia á corta distancia de la ciudad un cuerpo de tropas despachadas de los contornos de Widin. El infeliz Gobernador se hallaba en una ventana con dos personas de su servidumbre, quando se presentó un mozo griego, á quien conocia, pidiéndole un pasaporte para restituirse á su patria: le respondió que esperaba de Constantinopla la dimision de su mando, y que entónces harian juntos el viage. Apénas pronunció estas palabras, entráron los genízaros y le quitáron la vida: halláron en su bolsillo 20 escudos del Imperio. Los asesinos se repartiéron todos sus caballos, entre los quales habia algunos hermosísimos. Luego se juntáron con sus cómplices y con otros parciales que fuéron ganando entre los descontentos, y en nombre de todos los vecinos dirigiéron una representacion á la Puerta, comunicándole la muerte del comandante, y la necesidad indispensable en que se viéron de dársela, alegando para justificar su atentado la mala conducta supuesta del Gobernador. Recorriéron la ciudad, obligando á todos los habitantes, sin exceptuar nacion ni religion, á firmar aquel recurso, y amenazando con pistola ó con puñal á los que dudaban obedecerles. Sin embargo de su pretendida justificación, temen los rebeldes un riguroso castigo de parte del Sultan: padecen ya la mayor desconfianza, y quando se juntan en forma de consejo, presididos por el Kaim Agá, tienen siempre en la mano sus puñales ó sus pistolas, y en todo muestran gran rezelo é inquietud. El hijo del Baxá,

se hallaba cerca de Nissa con un corto cuerpo de tropas: y así que supo aquella catástrofe, llamó á sus banderas á todos los hombres en estado de tomar las armas; ha juntado ya 16000, y está en ánimo de marchar contra Belgrado para vengar la muerte de su padre. — En nuestras fronteras se ha prohibido el paso de víveres para los rebeldes.

*Berlin 30 de Enero.*

**H**an llegado aquí el Landgrave de Hesse-Cassel y el Príncipe de Hohenzollern-Hechingen. Este último viene á dar gracias á S. M. por lo mucho que durante la guerra le ha servido como mediador con el gobierno frances.

Desde el 17 hasta el 23 de Mayo hará S. M. la revista de las tropas en Potsdam y en esta ciudad, y así que la concluya emprenderá un viage á Pomerania, á la Prusia oriental y occidental y á Silesia, y revistará tambien las guarniciones de aquellas provincias; pero este año no irá S. M. á Magdeburgo ni á Varsovia. Durará su viage hasta el mes de Setiembre.

*Ratisbona 2 de Febrero.*

**E**n la última sesion de la Dieta volvió Mr. de Bildt, Ministro de Suecia, á hablar del monumento que ha de erigirse en honor del Archiduque Carlos, y cuya ereccion se propuso al Cuerpo germánico de parte de S. M. Sueca. El Ministro directorial de Maguncia dixo que habia recibido un modelo de un profesor de Eichstadt; pero no habiendo algunos estados resuelto aun sobre este asunto, no se tomó aquel dia ninguna resolucion.

Dícese que los daños padecidos en el Brigaw de resultas de las avenidas importan mas de 12000 florines.

*Francfort 5 de Febrero.*

**A** los 75 años de edad ha muerto en Brunswick el Conde Casimiro de Egmont, Pignatelli, Príncipe de Grave y del S. R. I., Duque de Lusache, Grande de España &c.

El Príncipe Obispo de Constanza, Coadjutor de Maguncia, salió de Achaffenburgo el 29 de Enero para Wurtzburgo.

Espérase aquí de Baviera al ciud. Laforet, Ministro de Francia; y hasta su llegada no saldrán para Munich el Conde de Hardemberg, Ministro prusiano, y Mr. de Schuckmann, Consejero íntimo, que van á tratar de ciertos intereses pendientes entre Baviera y Prusia.

Acaba de publicarse otro estado de las pérdidas que han hecho varias potencias del continente de resultas de la guerra con la República francesa: la casa de Austria pierde 1060½ leguas quadradas de Alemania, 3.629,455 habitantes, y 9.314,135 florines de renta: 31 Príncipes, que tenian posesiones en la izquierda del Rhin, 885 leguas, 1.960,575 almas, 14.163,134 florines: 43 Condes, que tambien tenian haciendas en la misma orilla, 75 leguas, 182,630 almas, 1.391,922 florines: las abadías y cabildos, que separadamente tenian posesiones, 42½ leguas, 109,500 almas, 1.254,500 florines: el orden eqüestre 20½ leguas, 109,500 almas, 409,500 florines: el cabildo de Colonia una legua, 2500 almas, 16,890 florines: cinco ciudades imperiales 4 leguas, 9900 almas, 52100 florines: la Holanda, comprehendiendo sus posesiones de la Bélgica, 80 leguas, 21800 almas, 1.30000 florines; y la Cámara imperial de Weztlar 21,600 florines: pérdida total 2148½ leguas quadradas, 6.201,660 habitantes, y 27.983,181 florines.

*Lóndres 6 de Febrero.*

**L**os comerciantes de Jamayca han acordado dar gracias al Duque de Clarence, y presentarle una vaxilla de plata del valor de 180 pesos: todo ello en testimonio de quanto agradecen los esfuerzos que hizo en el Parlamento para que no se suprimiese el tráfico de esclavos negros.

El General Oalles está nombrado comandante de Alexandría, en donde sentarán su cuartel general el Lord Cavan, Comandante en jefe, y el General Hope; en la misma plaza se acuartelarán todos los regimientos británicos. El General Baird mandará una brigada de cipayos, como tambien la ciudad y distrito de Roseta; y el General Stuard tendrá baxo sus órdenes todos los regimientos extrangeros con otro nacional de caballería, y residirá en el Cayro.

Dícese que el ciudadano frances Sebastiani ha traído á su gobierno un plan de paz definitiva ajustada en Constantinopla. Tambien se asegura que el Lord Elgin ha hecho con el Gran Señor un tratado, por el qual adquiere la Gran Bretaña ciertas ventajas para su comercio de levante: quizá se reducen al paso del mar Roxo para ir á las Indias, ó al permiso de enviar correos por Egipto.

Las últimas noticias sobre los alborotos de la Martinica expresan que los agentes franceses obran de acuerdo con los oficiales británicos para sujetar á los rebeldes, los quales tienen por jefe á un mulato llamado Pelagio.

En la sesion de la Cámara de los Comunes del dia 5 pidió el Canciller del Echiquier 1.847,174 libras esterlinas para varios gastos. Parece que las cuentas de los fondos invertidos en el servicio extraordinario del ejército, darán motivo á algunos debates.

Antes de ayer mañana llegó un extraordinario con pliegos del Marques de Cornwallis en que avisa lo tratado en sus conferencias con el caballero Azara, Plenipotenciario del Rey de España. La misma noche se despacháron de aquí dos correos para Amiens y Paris.

Antes de ayer tuvo el ciud. Otto una larga conferencia con S. M. en el palacio de S. Jâmes.

De la ciudad de Washington avisan que Mr. Alberto Gallatin, Secretario de la tesorería de los Estados-Unidos, comunicó al Presidente de la Cámara de representantes en oficio de 18 de Diciembre, que las rentas del estado bastarán para pagar en 8 años 32 millones de dolares de la deuda pública, y que toda ella quedará satisfecha al cabo de 15 años y medio.

Las últimas gazetas de Nueva-Yorck dan á entender que el tratado concluido entre la República francesa y los Estados-Unidos se ratificó por el Senado americano el 19 de Diciembre, y el Presidente lo promulgó el 21.

El terrible huracan que se padeció la noche del 20 al 21 en Liverpool causó los siguientes daños solamente en aquel pueblo: cayéron 591 chimeneas, arrancó la fuerza del viento 391 tejados, una iglesia y 26 casas fueron derribadas, 14 personas perdiéron la vida, y 9 embarcaciones se estrelláron en la costa.

*Extracto de una carta de Madras.* „El Reyno de Ternate, en las Molucas, que los ingleses han sometido á su dominio con Tidor y las islas dependientes (las quales se extienden hasta cerca de la Nueva-Guinea) está muy

inmediato á las islas de las especias. No hace muchos años que Banda y Amboyna obedecian al Rey de Ternate, y que los holandeses, sin ser propiamente vasallos ni aun tributarios, le pagaban todos los años por principios de política una corta suma, y le hacian algunos regalos. El oro en polvo que se saca de allí es en poca cantidad, y sin embargo costaba aquel establecimiento de 30 á 40<sup>0</sup> esterlinas anuales. El único objeto de los holandeses era impedir que en las islas se multiplicasen los árboles de especia, para lo qual destruian los sobrantes. Ahora se dice que Ternate se restituirá á su Príncipe natural, pero baxo condiciones que aseguren á la Inglaterra todas las ventajas del comercio exclusivo."

*Haya 6 de Febrero.*

**H**a decretado el Cuerpo legislativo que los oficiales pensionados por el gobierno, que han fixado su domicilio en países cedidos por esta República á la de Francia, no paguen el descuento que se hace sobre las pensiones de oficiales que las cobran en países extranjeros.

La semana inmediata concluirá el Cuerpo legislativo sus sesiones extraordinarias; y quizá el nuevo Cuerpo legislativo se juntará extraordinariamente á principios de Marzo.

*Berna 4 de Febrero.*

**L**os nuevos Senadores Renger, Schwidt, Kuhn, Rutiman y Escher tomaron ayer posesion é hicieron su juramento. A propuesta de un vocal se anuló la resolucion del dia anterior, por la qual no debía el Senado constar mas que de 30 vocales; y en consecuencia para completar el número que ha de haber procedió á la eleccion de otro Senador, y recayó el nombramiento en el ciud. Fussli, de Zurich.

Segun las últimas noticias del Valais el General frances Turreau está mandando en aquel país en fuerza de órdenes superiores. El ciud. Petiet, nuevo Prefecto nacional, ha escrito á todos los xefes civiles y militares notificándoles su nombramiento; pero muchos de ellos, especialmente los Sub-prefectos, no quieren reconocerle.

*Nápoles 11 de Enero.*

**L**as 3 fragatas rusas surtas en este puerto esperan las tropas de su nacion que ocupan los castillos de Nápoles, y luego saldrán con ellas para Malta. Pero quizá no se retirarán dichas tropas hasta que se decida entre las potencias de Europa qual de ellas ha de dar guarnicion á la mencionada isla.

Hay actualmente aquí de 8 á 9<sup>0</sup> hombres de tropas nacionales.

Llegan con frecuencia á este puerto oficiales ingleses del estado mayor, que vienen de Malta y vuelven á su patria por Francia ó por Alemania.

Hállase todavía aquí el Rey de Cerdeña.

*Florenzia 23 de Enero.*

**H**a nombrado el Papa á Monseñor Arrezo para Nuncio Apostólico cerca del Rey de Etruria.

El dia 20 pasó por esta ciudad el Marques de Gallo que va á Francia como Enviado extraordinario del Rey de Nápoles.

*Milan 2 de Febrero.*

**U**n extraordinario de Leon ha traído el aviso de que la Consulta extraordinaria ha dado fin á sus tareas. Ha causado aquí el mayor gusto no

ménos la nueva constitucion de la República italiana, que la eleccion del Cónsul Bonaparte para Presidente, y la del ciud. Melzi para vice-Presidente. Antes de ayer tarde llegó el General en xefe Murat; el mismo dia se cantó un solemne *Te Deum* en la iglesia de Sta. Fidel: y por la noche se iluminó la ciudad, y hubo bayle público en los dos teatros. Dícese que á mediados de este mes se procederá á la instalacion del nuevo gobierno.

Esta junta gubernativa, informada de que las embarcaciones mercantes de la costa adriática cisalpina navegan en el Adriático con bandera austriaca ó pontificia, suponiendo que de este modo estan mas seguras en los puertos extranjeros, ha pedido á los Comisarios de relaciones del comercio de Francia adopten medidas para que se respete en todas partes la bandera cisalpina, y hagan que nuestros navegantes hallen seguridad y proteccion en qualquier puerto adonde lleguen.

Por órden del Ministro de la Guerra darán los Generales al gobierno cuenta de todas las acciones militares en que el ejército de la República, ó alguno de sus individuos, haya sobresalido contra los enemigos de la patria: pues se trata de publicar una coleccion completa de todas ellas.

*Calais 8 de Febrero.*

En solos 5 dias han entrado en este puerto procedentes de Douvres 12 paquebotes, los 9 ingleses, y los demas franceses: han traído 98 pasajeros, 3 correos extraordinarios y algunos prisioneros. Saliéron igualmente en los mismos dias otros 12 paquebotes con 88 pasajeros.

*Paris 13 de Febrero.*

Por decreto del primer Cónsul del dia 6 se nombran para alumnos del pitaneo frances, en el colegio de Saint-Cyr, 9 niños del departamento del Eridano, 3 del Stura, otros tantos del de Marengo, 2 del Doira, 3 del Sessia y otros tantos del Tánaro. Estos departamentos son los 6 en que actualmente se divide el Piamonte.

Una embarcacion que el 3 del corriente entró en Burdeos, habiendo salido de Cabo Frances 30 dias ántes, trae noticia de que se restableció el sosiego en Sto. Domingo así que fué muerto el General Moyses, principal xefe de la insurreccion que hubo en los distritos del Limbé, y en la qual perdiéron la vida 100 blancos. Deseaban allí recibir noticias de Francia, y se creia que la esquadra francesa no hallará resistencia ni oposicion de parte de los colonos. La harina valia á 10 pesos fuertes, y el vino á 30.

En la isla de Rhé fondeáron el 16 del mes último dos fragatas y un transporte holandes.

Refieren las cartas de Marsella que las 3 fragatas sicilianas que estaban en Ancona han llegado á Tolon, en donde se espera tambien al Contra-Almirante Dumanoir con 4 navíos de línea.

El dia 3 salió de aquí para Constantinopla el Sr. Codreka, primer Secretario intérprete de la legacion otomana en Paris. Emprende su viage en fuerza de órdenes que recibió de la Sublime Puerta.

*Extracto del Monitor.* Una carta escrita en Malta por un oficial frances procedente de Alexandría contiene las siguientes circunstancias: „Algunos dias despues que salió de Alexandría el General Menou, fuéron 4 Beyes desde el Cayro á visitar al Capitan Baxá, que estaba campado á 2 le-

guas de Alexandría en el camino de Abukir. Estos Beyes eran Osman-el-Bardissy, Osman-el-Ascar, Amurátes el pequeño: el quarto no se sabe si era Ibrahim ú Osman-el-Famburgy. Al día siguiente pidiéron permiso al Capitan Baxá para hacer una visita al General ingles Oakes, Comandante de Alexandría. Díxoles el Capitan Baxá que les acompañaria, y mandó disponer una falua para ir por el lago Mareotis hasta la coluna de Pompeyo, en donde tomarian caballos. Se embarcáron todos: y estando á una legua de Alexandría, acudió un tártaro y avisó al Capitan Baxá que acababan de llegar pliegos de Constantinopla, y que era indispensable que inmediatamente fuese á leerlos. Separóse de los Beyes diciéndoles que podian continuar su viage á Alexandría, adonde iria á alcanzarlos. Prosiguiéron ellos su navegacion, y se hallaban á corta distancia de la coluna de Pompeyo, quando 6 lanchones con gran número de soldados turcos, y 3 cañoneras de la misma nacion, se acercáron á atacar la falua á cañonazos, á fusilazos y al abordage. Los Beyes con los pocos mamelucos que llevaban se defendiéron como leones, hasta que oprimidos por el gran número fuéron destrozados, excepto Amurátes el pequeño, que cubierto de heridas quedó por muerto. El General ingles oyendo desde Alexandría los cañonazos mandó tomar las armas á sus tropas, y noticioso luego de lo ocurrido, envió á decir al Capitan Baxá que pasase inmediatamente á verle. Se puso este en marcha; y así que llegó á cierta distancia de la tienda del General ingles, que estaba campado delante de la plaza, fué preso y desarmado por granaderos suizos del regimiento de Roll, que para ello tenian órdenes de su General. Mr. Oakes hizo las reconvenciones mas fuertes al Capitan Baxá, quien se disculpó declarando que el Gran Señor le habia enviado órden de quitar la vida á todos los Beyes y mamelucos, y que respondia de ello con su cabeza. El Comandante ingles detuvo al Capitan Baxá hasta que le presentáron los cadáveres de los Beyes, y mandó enterrarlos con mucha solemnidad. Entónces fué quando se reconoció que Amurátes el pequeño no habia muerto; pero está gravemente herido. Al mismo tiempo y por órden del Gran Visir habrán sido pasadas á cuchillo 700 personas en el Cayro."

Se han recibido noticias favorables de la Isla de Francia y de la Reunion: alcanzan hasta 2 de Octubre de este año. El gobierno ha confirmado al ciud. Magallon en su empleo de Gobernador general de ámbas islas, y Comandante de la de Francia.

*Valencia 7 de Febrero.*

*Continuacion de los premios que esta Real sociedad ofrece para el dia 9 de Diciembre de este año. Agricultura.* Habiendo logrado la sociedad por medio de la oferta hecha en el año pasado de 1800 una memoria sobre el aumento de plantíos, cultivo y conservacion de olivos, ofrece 400 rs. al que indique la calidad de estos árboles mas propia para cada terreno, y un método práctico de posible execucion en grande y en general en este Reyno, para sacar de la aceytuna un aceyte que iguale en perfeccion al de Aix, é introduzca á la teoria de su método con un paralelo histórico analítico del que se practica en el distrito de Aix, y del que se observa aquí desde la recoleccion del fruto hasta la venta del aceyte, que presente por resultado los

vicios y excelencias de uno y otro.—Trescientos rs. al labrador ó cosechero que en este Reyno, y en el presente año, siembre y coja mayor porcion de papas, ó patatas de la Mancha, no siendo ménos el terreno ocupado por ellas de una cahizada: y en el caso de haber varios aspirantes al premio en el mismo grado, no solo se repartirá entre ellos, sino que se aumentará para hacerle mas interesante. Y respecto á tener este Reyno terrenos sumamente frios, y no poderse recoger esta cosecha aun en los templados hasta el mes de Noviembre, se señala todo el de Diciembre para la presentacion de las justificaciones de la siembra y recoleccion; en cuya vista se adjudicará inmediatamente el premio, y se publicará en la junta general siguiente.—Quatrocientos rs. al labrador ó cosechero que acredite en debida forma hasta último de Noviembre haber sembrado y cogido mayor porcion de maní ó cacahuete en el presente año, como el terreno sembrado no sea ménos de una cahizada de tierra.—Quatrocientos rs. al sugeto que extraiga mayor porcion de aceyte de maní ó cacahuete, como no baxe de quatro arrobas, para cuya justificacion se concede de tiempo hasta 31 de Julio de 1803, por no deberse sacar dicho aceyte de la cosecha de este año hasta el tiempo templado ó de calor. Estos dos premios se adjudicarán luego que los aspirantes acrediten haber cumplido lo que queda expresado, y se publicarán en la junta general mas inmediata.—Se repite el mismo premio ofrecido en el programa del año pasado de una medalla de plata ó de oro, segun el mérito de la memoria, patente de socio de mérito, y 300 rs. al que dé noticia de mayor número de minas de carbon de piedra de este Reyno de Valencia, su situacion, abundancia, calidad, y distancia de esta capital y puertos de la costa: calculando su gasto, y las ventajas que se podrán originar al Reyno de la explotacion de alguna de las minas indicadas, la aplicacion y uso de este carbon en las artes y fábricas ya establecidas, y su purificacion para que no sea nocivo: presentando los resultados de la analisis química de las mejores minas que haya reconocido, con muestras del carbon así en el estado que sale de ellas, como del ya purificado y preparado para los usos domésticos, y de las artes y fábricas. Las memorias que concurren á este premio deben estar presentadas en fin de Octubre próximo.—El socio D. Manuel de Velasco, considerando que á pesar de la general poblacion de este Reyno de Valencia, y de la facilidad de subdividir sus tierras, se encuentran algunos campos incultos, y otros sin el cultivo de que son susceptibles, ofrece 300 rs. al que mejor haga evidente en una memoria, si podrán reducirse á cultivo los primeros, y mejorar los segundos, por medio de una emigracion de colonos de unos á otros terrenos; indicando al mismo tiempo estímulos lucrativos y prudentes para el intento, los parages eriales, los susceptibles de mejora, y últimamente quantas hanegadas de tierra, considerada su situacion, calidad y quantía de arriendo, fuesen bastantes á la manutencion de una familia. (*Se concluirá.*)

*Vinaroz, Reyno de Valencia, 14 de Febrero.*

**D**on Antonio Ayguals, del comercio de esta villa, en vista del singular beneficio que promete al género humano el hallazgo del Dr. Jenner en la inoculacion de la vacuna, practicó diligencias para lograr el virus, y lo consiguió desde Madrid el 14 de Noviembre último. El mismo dia hizo va-

cunar á una niña suya de 32 meses de edad, practicando la operación el cirujano D. Miguel Sorolla; siguió la vacuna su curso regular, y así que estuvo á punto de poder extraerse el pus, se hicieron de brazo á brazo por el mismo Sorolla otras nueve vacunaciones, entre ellas á los hijos del Alcalde de esta villa Dr. D. Vicente Colas, y de los médicos Dres. Don Christóbal Cavaller, D. Francisco la Cruz y D. Nicolas Esteller. Con estos exemplos se animaron tanto los demas vecinos, que en solos 3 meses se inocularon 633 de todas edades, por aquellos y otros facultativos, los quales siguen vacunando á porfía y gratuitamente á quantos se les presentan; y el cirujano Sorolla ha remitido virus á otras poblaciones del contorno, en las que se va rápidamente propagando este preservativo de las viruelas, habiendo sido vacunados en ménos de un mes mas de 100 individuos en la villa de Morella, entre ellos su Gobernador á los 62 años de edad. En todos los sugetos en quienes se ha hecho la operación en este pais se ha observado la benignidad que constantemente ofrecen en sus escritos los autores nacionales y extrangeros, jugando los niños por las calles en todo el curso de la vacuna, sin haber sobrevenido á ninguno la menor mala resulta, aunque fuéron vacunados sin preparacion.

*Burgo de Osma 26 de Febrero.*

**E**l 14 de Enero murió en el lugar de Boos, de esta jurisdiccion, Anastasia Romero, muger de Francisco Ransanz, de resultas de una angina sanguinea. Diez horas y media despues, el Dr. D. Manuel Rivote y Rodriguez, Cura del pueblo, supo que habia muerto embarazada de tres meses; y con esta noticia instó á D. Christóbal Martin, cirujano del mismo lugar, para que hiciese la operación cesarea en dicha difunta, sin que le detuviese la reflexion de los rigurosos frios (acaso no conocidos por los vivientes) que pudieran haber hecho perecer al feto al cabo de tanto tiempo, ni ménos el no haberse tomado con la madre las precauciones que se toman en tales casos. En efecto, el mencionado cirujano convino en ello; y no hallando dificultad en la christiana condescendencia del marido, lo efectuó con la mayor presteza, y extraxo el feto, que se halló vivo, recibió el bautismo, y aun vivió algunos minutos despues.

*Madrid 9 de Marzo.*

**E**l Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la catedral de Orense, vacante por fallecimiento de D. Joachin Garcia Dominguez, á D. Francisco Antonio Solís y Leis, con retencion de la Canongía que obtiene en la misma catedral; y para el Beneficio simple de la villa de Arjona, diócesis de Jaen, vacante por muerte de D. Diego Ximenez, á D. Pedro Antonio Verges.

Tambien ha nombrado S. M. sugetos para los Beneficios siguientes, que han vacado por muerte del Sr. Cardenal Zelada, ocurrida in Curia, en esta forma: para los de Villaescusa de Haro y Castejon, en la diócesis de Cuenca, á D. Pedro Martinez de España; y para el de Pejalagar, en el obispado de Jaen, á D. Manuel Corella Orduña y Zarzosa.

En la Compañía Española del Real cuerpo de Guardias de Corps se ha servido promover el Rey á Cadete de número al supernumerario D. Joa-

chín Muñoz; y á Cadetes supernumerarios á los Guardias Marques de Palacios y D. Antonio Arteaga: y en la Compañía Italiana á segundo Teniente al Alférez D. Ramon de San Martin; á esta resulta al Exênto Don Carlos Cataneo; á Exênto de número al supernumerario D. Christóbal Montes, y á Exênto supernumerario al Brigadier de la misma Compañía Italiana D. Benito Capini.

El Rey se ha servido conferir en el regimiento de infantería de Granada Compañías al Capitan agregado D. Pedro Montero, y al primer Teniente de granaderos D. Pedro Meruéndano: en el de Asturias Ayudantía al primer Teniente D. Salvador Mazerés: en el de Ultonia primera Subtenencia al segundo Subteniente D. Manuel Estrada; y segundas Subtenencias al Sargento primero D. Joseph Periton y al Cadete D. Manuel Peyrson: en el de Aragon segunda Tenencia al Subteniente de granaderos D. Manuel Vileta: en el de Jaen primera Subtenencia al segundo Subteniente Don Francisco Echegaraya; y en el de Nápoles primera Tenencia de granaderos al primer Teniente D. Félix Poyan.

*En América.* El Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la metropolitana de Lima, vacante por fallecimiento de D. Joseph Francisco de Arquellada, á D. Domingo Larrion, Dignidad de Tesorero de la propia iglesia: para la Tesorería al Canónigo D. Ignacio de Albarado: para la Canongía al Racionero D. Matías Querejazu; y para la Racion al Medio-Racionero D. Pedro Nolasco de Toro y Albarado.

El dia 20 de Febrero falleció en esta corte, á los 65 años de edad, el Exc. Sr. D. Francisco Gragera, Teniente General de los Reales exércitos, honorario del Consejo de Estado, y Presidente de la Junta suprema de la caballería del Reyno. Sirvió á S. M. 46 años, empezando de Cadete en el regimiento de Reales Guardias de infantería española: obtuvo los empleos de Capitan, Sargento mayor, Comandante, Teniente Coronel y Coronel en el de Voluntarios de caballería de España hasta el año de 91, en que promovido á Mariscal de Campo, fué nombrado segundo Comandante de la plaza de Madrid, y despues Gobernador y Comandante general de la misma, y Capitan general de Castilla la Nueva. Se halló con su regimiento en toda la campaña de Portugal del año de 1762, y en la de Oran el de 90 de segundo Comandante de aquel exército, en donde acreditó su valor y fué herido de bala de cañon. Manifestó en todos sus mandos un infatigable zelo, y la mayor exâctitud en el servicio del Rey: fué muy amante de la justicia, y en medio de su grande rectitud conservó un carácter afable: estas prendas le hicieron generalmente bienquisto de todos, y ha hecho sensible su pérdida.

---

Por el Sr. D. Miguel Munarriz, del Consejo de S. M., su Alcalde de casa y corte, se cita y emplaza á los acreedores y personas que pretendan tener derecho á los bienes libres que han quedado en estos reynos por el fallecimiento intestado, ocurrido en la ciudad de Padua á 9 de Enero de 1801, de la Excma. Sra. Duquesa de S. Pedro, Condesa de Siruela, Grande de España de primera clase, para que en el término de 30 dias perentorios comparezcan ante S. S. y escribanía de provincia de D. Mignel Garcia de la Madrid, á deducirle con la debida justificacion,

baxo la prevencion de que pasado sin haberlo hecho, sin mas citacion ni emplazamiento, se procederá á la aplicacion de dichos bienes á quien corresponda, y les parará el perjuicio que haya lugar.

A voluntad de su dueño y por providencia del Sr. D. Juan Antonio Santa Maria, Teniente Corregidor de esta villa, y escribanía de su número que sirve Don Tomas de Sancha y Prado, se han puesto en subasta, por término de 30 dias contados desde 4 del presente, dos casas sitas en el lugar de Carabanchel de arriba y una huerta en el propio término, al sitio del Carpio, su caber 5 fanegas, con su casilla, pozo de noria, agua de pie y una vifia, tasado todo en 780 rs. La persona que quisiere hacer postura acuda ante dicho Sr. y escribanía, que se le admitirán las que acuerden con él.

En virtud de Real facultad se venden los sotos de Galapagar y Gordo, que ademas de sus pastos tienen arbolado: y las tierras de pan llevar de los despoblados de Quintana y Vaciabotas, con casa de labor, caballeriza, corrales y tinglados, y con disfrute de rio y pesca, que cada uno compone coto redondo cercado en pequeña parte, y alinda con los sotos de Aldovea y Mejorada, y con las villas de Torrejon de Ardoz y Paracuellos, partido de Alcalá de Henáres, y comprehenden 1356 fanegas, 10 celemines, 20 estadales, tasados en 1.052,912 rs. 5 mrs., sin incluir lo que por dominio y señorío deba regularse. Quien quisiere comprarlo acuda ante el Sr. D. Manuel Vicente de Torres y Cónsul, Teniente Corregidor de esta villa, por la escribanía de D. Diego Benigno Gonzalez, donde se admitirán las posturas que se hicieren en moneda metálica sonante; en inteligencia que no se rematarán en ménos de la referida cantidad, estimada por justo valor, segun se contiene por menor y con toda distincion en la declaracion judicial practicada por perito nombrado de oficio.

En 9 de Abril de este año quedará vacante la plaza titular de médico de la villa de Pinto: tiene de sueldo 70 rs. y 300 para casa, cobrados á su voluntad, con obligacion de asistir á los conventos de religiosos de S. Francisco, de Capuchinas y hospital, por cuyo administrador se le da una gratificacion anual; el cabildo eclesiástico paga con separacion su asistencia. Los que quieran pretender dicha plaza dirigirán sus memoriales á D. Narciso Ortiz de Lanzagorta, Escribano del número y propietario de su Ayuntamiento, hasta el 15 de Marzo.

Orígenes de la poesía castellana, por D. Luis Joseph Velazquez, caballero del orden de Santiago, de la academia Real de la historia, y de la de las inscripciones, medallas y bellas letras de Paris: un tomo en 4.º, segunda edicion muy mejorada en la parte tipográfica. Esta obrita, que puede pasar por original en su línea, se divide en 4 partes: en la primera exámina las fuentes de la poesía castellana, esto es, la poesía de los españoles primitivos, la latina, la arábica, la provenzal ó lemosina, la gallega, la portuguesa y la vascuence: en la segunda trata del principio y edades de nuestra poesía: en la tercera de quanto pertenece á los orígenes de la misma en sus principales especies; y en la quarta de las colecciones de obras de nuestros poetas, los comentarios y notas con que se han ilustrado, las traducciones castellanas de diferentes poetas de otras naciones, y los autores que en castellano han escrito de la poesía. Se hallará en la librería de Doblado, en Málaga en la de Martinez é Iglesias, en Granada en la de Martinez, en Cádiz en la de Bosque, en Sevilla en la de Caro, en Murcia en la de Gomez, y en Córdoba en la de Berard.

Pláticas doctrinales, ó explicacion de la doctrina christiana, para alivio de los párrocos, misioneros y predicadores que desean enseñar á los fieles los puntos mas esenciales de la religion: por el R. P. M. Fr. Manuel Denche, Provincial que fué en la de Trinitarios calzados de Castilla: tercera impresion, añadida con un compendio de la doctrina contenida en la obra, en preguntas y respuestas: dos tomos

en 4.º á 26 rs. en pergamino y 32 en pasta. Se hallará en la librería de Ortega, calle angosta de Majaderitos.

Modo fácil de oír misa con provecho y edificacion: método sencillo para acompañar al Sacerdote en la celebracion de tan santo sacrificio, con pensamientos y afectos piadosos, deducidos de las mismas oraciones que dice el celebrante: se añade una afectuosa exposicion moral del padre nuestro; y lleva una lámina. Véndese en el despacho de la imprenta Real á 5 rs. en pasta y á 3 en rústica.

Directorio espiritual de novicios del Real monasterio cisterciense de la Trapa: escrito por D. Agustin Lestrage, Abad de Sta. María de Valsanta de la Trapa, en Suiza, y traducido del manuscrito original que conserva el monasterio de Ntra. Sra. de Sta. Susana de la Trapa: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Perez y compañía, calle de los Preciados.

Institucion eclesiástica del SS. P. Benedicto xiv sobre santificar el sagrado tiempo de quaresma, traducida por D. Joachin Mólés, presbítero. Se hallará en la imprenta y librería de Blanques, calle de las Carretas, num. 2.

Ocupaciones de quaresma en opúsculos devotos, sacados de varios libros espirituales; añadidas en esta quinta impresion oraciones para la confesion y comunión, afectos, jaculatorias y un exercicio para visitar los Sagrarios el juéves y viénes santo. Se hallará á 5 rs. en pasta en la librería de Castillo, en la de la viuda de Cerro, y en su puesto, calle de Alcalá.

Dolores de Maria Santísima historiados, ponderados y empeñados: por el R. P. Fr. Diego de Santiago, Carmelita descalzo: un tomo en folio. Es un tratado erudito de esta materia, que dividido en tres libros trata de los dolores de Ntra. Sra. considerada como muger, como santa, como discreta, científica, sabia, amante, madre de Dios, madre de pecadores y verdadera mártir, refutándose las impiedades de varios hereges: de los dolores segun la serie de su vida y de la de su santísimo Hijo; y se recomienda la devocion á la Reyna del cielo: todo apoyado con textos de la sagrada escritura, santos padres y autores de la mayor nota: es obra de conocido mérito, utilidad y fruto. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Tratado de hilar, devanar, doblar y torcer las sedas segun el método de Vaucanson, por D. Joseph Lapayese; con una disertacion sobre la ventaja de este método respecto del antiguo, por el Dr. D. Francisco Ortells y Gombau, presbítero: publicado para que se propague la perfeccion de la hilaza de la seda en beneficio de las fábricas nacionales conforme á las Reales intenciones. El referido Lapayese estableció este método por orden de S. M. y baxo su Real proteccion en Vinalesa, cerca de Valencia, á favor de los cosecheros, y les franqueará gratuitamente lo necesario para ello; y siendo los tornos de hilar que hay en aquella Real escuela los mejores que se conocen para comodidad de las hilanderas, perfeccion de las sedas, y conveniencia del cosechero y dueños de hilazas, las personas que los quieran se dirigirán al autor, quien los remitirá por el justo precio de su coste y gastos de conduccion. Véndese dicho tratado en la librería de Orcel, calle de las Carretas, en Valencia en la secretaría del Real Consulado y en casa de Minguet, en Murcia en la de Gomez, en Zaragoza en la de Monge, en Barcelona en la de Cerqueda, en Granada en la de Cea, y en Jaen en la de García.

Quaderno 4.º de la Coleccion general de los trages que en la actualidad se usan en España: contiene los de petimetres hombre y muger, con vestidos de invierno; el de carbonero ó mozo de almacen de carbon; fuencarralera; aguador que vende por las calles, y el de ciego de lazarillo. Véndese en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de la viuda de Cerro, red de S. Luis, á 8 rs. cada quaderno sin iluminar, y á 20 los iluminados.